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有这样一位老人：她出身寒门，却是纳米科
学领域，尤其是碳纳米材料科学领域世界上最有
影响力的科学家之一。

她一生载誉无数，获得了包括美国国家科学
奖章（US National Medal of Science）在内的 50多
项学术荣誉，并在全世界获得了包括剑桥大学等
著名大学在内的 20多个荣誉博士学位。

她是美国科学院、工程院、艺术与科学学院三
院院士，也曾在上世纪 90年代末期担任美国克林
顿政府能源部科学办公室主任，还曾担任美国物理

学会政府顾问委员会主席、美国物理学会会长、美
国科学促进协会会长等一系列顶级学术职务。
她就是米尔德丽德·崔瑟豪斯，她的故事显

得那样励志和传奇，但当获颁 2012年卡弗里纳
米科学奖、面对摄影师的镜头时，她只是微微一
笑，将一个纳米模型举过头顶。

卡弗里纳米科学奖被学术界誉为纳米科技
界的诺贝尔奖，崔瑟豪斯的获奖，被学界视为是
当之无愧的———她是纳米科学领域公认的先驱，
已在该领域研究超过 50年，她的研究成果大大
提高了人们对纳米领域物质特性的认知。

1930 年，崔瑟豪斯出生在纽约市，波兰移
民的后裔，她的家庭状况并不算太好，尤其是
三年后的美国经济大萧条，更是一度让这个家
庭陷入绝境。但天性乐观的崔瑟豪斯并没有因
此放弃自己的求学梦想，就读于一个纽约市公
立学校初中的她，很快考上了纽约市亨特学院

高中。1953 年，她获得了硕士学位，1958 年她前
往芝加哥大学获得了博士学位，在那里她还遇
到了 20 世纪伟大的物理学家之一：恩里科·费
米（Enrico Fermi）。

在随后的岁月里，她在国际上率先开展了三
维石墨的电子结构、石墨插层化合物、液碳（Liq-
uid Carbon）、气相生长碳纤维、碳纳米管的理论
和拉曼光谱研究，其中液碳和气相生长碳纤维的
研究是富勒烯和碳纳米管研究的先驱，并率先理
论预测了单壁碳纳米管具有金属属性和半导体
属性，为新型炭材料和凝聚态物理的发展作出了
杰出贡献。

2012年 9月 2日，85岁的米尔德丽德·崔瑟
豪斯走上奥斯陆大学的演讲台时，主持人这样介
绍说，“她是纳米科学界的祖母”。

而在台下，众多纳米学家也像她的两个小孙
女一样，深情地望着这位纳米科学中的老人。

一不小心，“烧伤超人阿宝”成了微博名人。
“作为一个烧伤医生，我想我对皮肤和胶原

的了解必（比）绝大部分人都多。我可以负责的
（地）说：所有口服的胶原保健品，全部是骗人的，
无论他宣传的疗效是什么。”

就是这条顺手发出并包含两个错别字的微
博，让他在一夜之间迅速蹿红。媒体的采访邀约
纷至沓来，这位北京积水潭医院烧伤科的主治医
师感到压力陡增。

经过一番周折，“烧伤超人阿宝”最终同意接
受《中国科学报》记者的采访，只是他仍然不希望
以自己的真名被媒体报道，嘱咐记者称他为“阿
宝”就好。

“成名太快不是好事”

采访当天下午三点，阿宝在积水潭医院附近
的一家麦当劳解决午饭，他致电记者约定在那里
见面。

平头，身材微胖，坐在记者对面的阿宝可谓
“憨态可掬”，与他微博头像中的卡通熊猫竟有几
分神似。“平时工作很忙，自由时间不是很多，突然
面对这些事情，我还真没有作好思想准备。”记者刚
一落座，阿宝就主动说起他对万人瞩目的不适应。

对于上面那条被转发五万余次、登上热门榜
前三名的微博，阿宝表示完全出乎他的意料。有
人开玩笑，说他用一条微博，灭了一个市值几百
亿元的行业，害得股票都跌了。
“我觉得不是那么回事。”阿宝解释说，胶原

蛋白的问题其实早已被一些科普人士和组织“批
判”了很多年，这次只不过是看到一位著名“公
知”和另一位著名“打假人士”就胶原蛋白再起争
执，“看了看热闹，顺手就发了那条微博”。
那条微博中，“烧伤医生”和“负责任”这两个

关键词，似乎是它得以广泛传播的主要原因。阿
宝自己分析：“老百姓的心目中，无论是生物学家
还是生化学家，好像总不如医生说句话显得更有
影响力。”
就在最近两个月内，阿宝的粉丝数量“坐上火

箭”一般蹿升到 7万人，然而他觉得自己在网络世
界的幸福感却并没有随之提升。“成名太快不是件

好事。我不像其他人，适应过程比较长，根基打得扎
实。因此出现各种情况，他们都能应对自如。”
阿宝坦陈，他不能再像从前一样在微博上挥

洒自如了，而是有了更多的顾虑，“没有粉丝数在
一万左右时那么快乐”。

“这事不科学”

2011年 8月，阿宝开通新浪微博，起初只是
记录工作生活中的一些细微感受，在很小的朋友
圈子内彼此交流。
并非刻意而为，阿宝偶然发布了一条关于被

开水烫伤后应该如何紧急处理的微博，没想到会
引起众人关注并被大量转发。
“这件事情之后，我发现好多在医生看来很

简单、很普通的道理和医疗防护知识，大众竟然
不知道。”阿宝感到，医生与大众间有着极深的知
识隔阂，因此有必要写一些自己专业范围内的防
护和急救知识。
与书籍、电视、讲座等传统科普形式不同，

“快餐化”阅读的微博平台显示出自身的科普优
势———科学工作者和受众都不会有压力，无须占
用彼此太多时间。
“很多的知识，其实并不需要搞得那么复杂，

简单几句话讲清楚道理就可以。”在阿宝看来，微
博科普的性价比极高。
然而很快，阿宝发现微博这个舆论场也会暴

露出种种问题。雅安地震期间，一条关于被救者
可能处于“假死状态”，用冷水冲脸可以让他“复
活”的微博被四处传播，转载者中不乏拥有极高
话语权的明星、公知乃至著名媒体的官方微博。
“这是完全没有医学常识的谣言。然而一旦

形成大范围的影响，你想消除它就会变得很困
难。”在阿宝看来，中国的微博科普仍处于一个极
糟糕的局面，勇于承担社会责任的科普工作者比
例很小，而缺乏科学素养的明星等，却偏偏喜欢
在科学相关的热点事件中凑热闹。

还有一种现象让阿宝百思不得其解：自己认
认真真写就的长篇幅科普文章，似乎并没有产生
足够的影响力，反倒是没有太多科学内容、随意
为之的短微博会得到迅速传播，引起争论。

“这事儿好像很不科学，想不通。”
探索、质疑、求证、理性，阿宝理想中的科普，

是在传播具体知识的同时帮助公众建立这些科
学精神和理念。“科普不是简单告诉大家常识，而
是潜移默化地影响到思想。”

“我不跟你辩论”

阿宝的微博透着幽默和智慧，但也极具杀伤
力。他觉得能把科普文字写得有趣的人，并非有目
的地要教育他人，而更多是自我心性的一种发挥。
尽管如此，他仍被人冠以“鹰派科普”的名

号。所谓“鹰派”，其核心是不必过于温柔地迁就
受众，而以强势、严厉的语言传达知识，“对伪科
学做出强硬回击”。
“不和伪科学作任何正面的辩论，我很同意

这一点。”阿宝告诉记者，这就像你不可能说服一
个骗子承认自己骗人一样，没有必要一条条反驳
对方的“荒诞理由”，否则会陷入无休止的口水
战，而旁人未必能分辨清楚。

理性辩论难道不是科学精神的要义之一吗？
阿宝的回答是，掺杂了很多非科学因素的网络辩
论，往往变成毫无意义的混战，最终草草收场，得
不出任何有意义的结论。
“我不跟任何人辩论，我只讲自己的道理。”

阿宝说辩论有其自身的规则和要求，只能出现在
地位对等的专业人士之间，而在微博混杂的舆论
场中，真理并非越辩越明。
“口服胶原蛋白对美容无效，这就是一加一

等于二的问题。任何想要证明一加一等于三的文
献，哪怕你拿出一千篇来，我都不会看。就是这么
简单的问题。”

胶原蛋白之争给阿宝带来不少困扰，但他说
自己从事科普的信心更足了，因为“伪科学的抗
打击能力并没有想象中那么强”，只是自己出名
太快，还需要磨炼好心性。

网络生活之外，烧伤科临床医生阿宝最大的
快乐是在完成了一个非常漂亮的手术之后。“与
微博中的成就感不同，那是一种别人无法分享，
也不需要分享的快乐。那种感觉更直接、纯粹、简
单，也更实在。”

于我而言，恩师刘辽先生像是希腊神话中
的普罗米修斯，总想着如何为人间带去希望的
火种。作为引力与相对论天体物理专家，他是我
国广义相对论的主要宣传者和普及者之一，同
时也是最早开始黑洞物理与弯曲时空量子场论
教学和研究的人之一。

刘辽 1928年腊月出生于辽宁省沈阳市，祖
籍湖南湘潭，父亲刘朴在 20世纪 20年代后期
应当时兼任东北大学校长的张学良将军之邀，
任中文系教授。当时，日本侵略之心已昭然若
揭。刘朴教授将三子取名“沈”，四子取名“辽”，
寓意回复辽沈。自出生开始，刘辽的命运似乎便
和家国无法分离。

逆境中追寻科学梦

刘辽青年时代曾就读于国民政府为抗战培
养空军预备人才而办的“空军幼年学校”，想当
飞行员，保卫祖国。后来抗战胜利大局已定，他
希望参与科学救国，于是离开了“空幼”。
但命途的多舛却在他身上这样演绎———

1952 年北大毕业后被分配到唐山铁道学院工
作，却因曾上过国民党空军幼年学校而被怀疑、
挨整，全然不顾他当时的目的是抗日救国，也不
考虑他在解放前参加了共产党的外围组织，还
进行过散发《挺进报》等革命活动。

1956年，刘辽调到北京师范大学物理系工
作。第二年，整风运动在全国展开。作为一名青
年教师，先生一开始对运动并不关心，一心扑在
教学和科研上。但此时有关负责同志找他谈话，
动员他积极参加整风运动，于是，他响应号召，
在座谈会和大字报上发表了意见，对党工作中
的缺点提出了批评。
正在此时，风暴来临了，整风运动突然 180

度转向，变成了“反右斗争”，广播和报纸强调右
派分子趁党整风之机向党发动进攻。刘辽的批
评意见被作为“大毒草”加以批判。一开始，师大
物理系还只是把他的谈话看做错误言论，没有
上纲到右派分子。但是上面不同意，于是右派分
子的帽子被戴在了他头上。
此后，政治运动不断升级，刘辽被反复批

判、劳改，他和他的家属长期受到巨大的政治压
力和各种歧视。1966年“文化大革命”的风暴降
临，先生遭遇到了更为严重的灾难。他被反复批
斗、劳改，夜里烧锅炉，白天挨批斗，尽管如此他
从未放弃追寻相对论，一有空就想方设法钻研
理论物理。那奇妙神秘的科学世界，使他暂时忘
掉沉重的现实生活，他的思想在科学的领域中
愉快地游荡。
改革开放后，极左的政治压力逐步消退，刘

辽也从“铁杆右派”过度到“摘帽右派”，再过度到
“改正右派”之后，终于成为了“错划右派”。

1978年，在北师大天文系老师的帮助下，
刘辽与天文系主任冯克嘉教授合作，开始招收
研究生，当时他的职务还是物理系的资料员。自
此，刘辽先生便全身心投入到引力与相对论天
体物理的教学与研究中去。他也成为新成立的

“中国引力与相对论天体
物理学会”的首届理事之
一，并曾担任过近两届的
学会理事长。

两度获得
国家教委科技进步奖

在我国，刘辽是最早
开始黑洞物理的教学研
究的人之一。

他的第一篇科学论
文是《强子质量的一个半
经验公式》，这是当时普
适性较高的一个公式。此
后他便专注于引力与相
对论天体物理的研究。他
指导研究生完成了脉冲
双星 PSR1913+16 辐射
引力波的计算，验证了泰勒等人的结果。
上世纪 80年代，刘辽开始把主要精力放在

黑洞的研究与教学上。他攻克的第一个难点是
转动、带电黑洞热辐射狄拉克粒子的问题。当时
国际上认为这类黑洞应该热辐射狄拉克粒子，
只是找不出证明方法。弯曲时空中的旋量方程
耦合十分厉害，很难求解。刘辽及其同行在刻苦
钻研之后，发现该方程在黑洞表面附近可以求
解，成功地证明了这类最普遍的黑洞确实热辐
射电子、质子等狄拉克粒子。后来，他又进一步
证明，任何一个未来视界都应具有霍金辐射。

在此之后，刘辽领导的小组对黑洞温度、黑
洞熵以及黑洞附近的其他量子效应作了大量研
究。他们探讨了霍金辐射的反作用问题，建立了
黑洞的膜模型，他们还创造了计算非稳态黑洞
温度和熵的方法。
刘辽和他领导的小组在广义相对论领域长

期辛勤耕耘，于 1986年和 1996年两次获得国
家教委科技进步奖二等奖，获奖项目分别是“黑
洞、奇点及早期宇宙理论”和“黑洞物理学与量
子宇宙学”。
在科研的同时，先生还在国内首创了“黑洞

物理学”这门课，把许多广义相对论专业的研究
生，领进了黑洞研究的前沿。

刘辽还带领研究生涉足宇宙学领域，展
开了对暴胀宇宙学、量子宇宙学、虫洞和时间
机器的广泛研究。著名相对论专家霍金教授
为了避免时间机器带来的困难，曾提出“时序
保护猜想”。刘辽等人研究了霍金的时序保护
猜想，指出了避开这一猜想来实现时间机器
的可能性。

广义相对论启蒙人

在进行研究工作同时，刘辽也不忘在中国
推广传播广义相对论，由他编著的《广义相对
论》一书，是国内流传最广的启蒙读物之一。这
本书同时又是一本科学著作，他把初学者从入
门开始，一直引导到广义相对论的研究前沿。例
如黑洞、白矮星、中子星、宇宙学、引力波等诸多
研究领域。国内有许多引力与相对论天体物理
专业的教师和研究人员是从阅读这本书进入科
研前沿的。

先生从不脱离教学，他长期为研究生讲授
广义相对论、量子场论、李群与李代数等课程，
也为本科生开过量子力学、量子场论导论等课
程。“弯曲时空量子场论”课是先生率先在国内
讲授的。除了在北师大讲授广义相对论，他同时
也在中国科学院研究生院、南京师大和四川大
学等地开课。北京大学、湖南师范大学在讲授广
义相对论时，也采用过他的讲义。

目前，国内研究广义相对论的专家中，有很
多直接或间接出自刘辽先生的门下。这也使得
北师大成为中国广义相对论教学、研究的一个
重要基地。尽管如今先生已届 85岁高龄，重病
缠身，但在他的世界中，理论物理如同一朵永不
凋零的鲜花，始终值得他去追寻。

（作者系北京师范大学物理系教授）

“我在‘蛟龙’号任务中学到了很多东西，特
别是‘严谨求实，团结协作，拼搏奉献，勇攀高峰’
的载人深潜精神，将会激励我不断向前。”荣获
“载人深潜英雄”称号后，张东升的感言很简单。

张东升，中科院声学所海洋声学技术实验室
副研究员，主要负责“蛟龙”号声学系统中高分辨
率测深侧扫声纳的操作、维护以及数据后处理、
成图等工作。作为试航员之一，从 2009年开始，
他参与了“蛟龙”号载人潜水器 1000米、3000米、
5000米和 7000米的海上试验。

“半路出家”的深潜英雄

张东升说自己是“半路出家”。“蛟龙”号于
2002年立项，他从 2009年开始参与其中。
“参与‘蛟龙’号的工作，肯定就有下潜任

务。”对于这一点，张东升很明确。而之前正是因
为对下潜有顾虑，有人放弃了“蛟龙”号的工作，
张东升义无反顾地接手了。
“当时也没多想，觉得既然是‘载人潜水器’，

对人的安全一定是考虑最多的。”张东升说，“既
然是工作，分配给我，干就是了。”
在“蛟龙”号声学系统中，张东升负责的是高

分辨率测深侧扫声纳。这是基于声学所专利技术
研制的装备，能够同时获得海底的三维地形图和
二维侧扫图，为“蛟龙”号提供探测海底和水中小
目标的能力，还能为海底资源分布规律等研究提
供基础性和关键性资料。

张东升表示要感谢在他之前参与“蛟龙”号
工作的同事。“尽管他们没有参加海试，但高分辨
率测深侧扫声纳在 4年海试期间系统工作稳定，
状态保持良好，给我减少了不少工作量。”

从 1000米到 7000米

从 2009年开始，张东升参与了“蛟龙”号载
人潜水器 1000米、3000米、5000米和 7000米的

海上试验，四年间一共下潜了 11次，“自始至终
都没觉得有多危险、多恐怖”。
一坐到潜水器里，张东升便立刻进入工作状

态，心无旁骛。“入水后的第一件事就是必须保持
潜水器与母船的水声通信是建立的，否则不具备
下潜条件。”
其实对于潜航员和试航员来说，整个下潜过

程中，最难受的是在水面的时候———潜水器受海
浪的影响，摇晃比较厉害。张东升记得 2009年
1000米海试的时候，很多设备状态不是特别稳
定，反复测试设备，每次下潜都要在水面漂好久，
“晃晕了，就咬牙挺着”。

当时又值 8至 9月份，南海的气温很高，潜
水器里又热又潮，刚干了 5分钟，浑身都湿透了。
专注于干活的张东升压根没在意，直到干完活，
发现胳膊上成串的汗珠。
去年 7000米海试时，从入水到出水，作业时

间长达七八个小时，有时甚至超过了 10个小时，
潜水器内空间狭小，水面热、海底冷，很不舒服。
张东升坦言，“下去一趟，得缓一两天才能把身体
和心理状态调整过来”。
“听说深海 7000米处 1平方米压强就 7000

吨啊，我也担心呐。”张东升下潜的十多个小时，
父亲张国臣一直守在电视旁看直播，“我为有这
样的一个儿子感到自豪。”
英雄的背后，是家人的默默奉献。“我爱人也

是搞科研的，还登过珠峰，所以她特别能够理解
我、支持我的工作。”张东升说。

为载人深潜再送一程

尽管国家“863”计划重大专项“7000米载人
潜水器”和“‘蛟龙’号载人潜水器技术改进及
5000米～7000米海试”课题均已结题，但“英雄
们”的工作还未结束。6月初，“蛟龙”号将再度起
航，全面进入试验性应用阶段。那时，张东升等人
还将继续参与其中，将中国载人深潜的新生力量
扶上马，再送一程。
“高分辨率测深侧扫声纳的专业性非常强，

而且目前还不是成熟的产品，所以移交给应用方
还需要一个过程。”张东升表示，他参加“蛟龙”号
试验性应用航次的最主要任务，就是把高分辨率
测深侧扫声纳的操作、数据处理、成图等整套流
程顺利移交给国家深海基地的相应技术人员。

在此期间，张东升可能还会下潜一两次。
“压力当然没有 7000 米的时候大。”张东升笑
着说，“顺利交接后，我在‘蛟龙’号的工作就算
告一段落了。”

由于“蛟龙”号的声学系统已是比较稳定的
一套系统，不需要频繁更改、替换部件，张东升把
精力更多投入到另一个“863”项目，给科学号配
备一套声学深拖系统。
“首先保证‘蛟龙’号的任务，等回来再把其

他事情做起来。”张东升有一个理想，就是希望自
己研制的国产设备能像国外进口的产品一样，被
国内海洋领域的圈内人士所认可，并在海洋事业
中真正发挥作用。
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微博做科普，靠谱不靠谱？
姻本报记者郝俊

纳米科学“碳女王”
姻郭奉孝
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与“蛟龙”一起成长的深潜英雄
姻本报记者 陆琦

张东升有一个理想，就是希望自己研制的国产设备能像国外进口的产品一样，被国内海洋领域的圈内人
士所认可，并在海洋事业中真正发挥作用。

张东升
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